

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.



PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VEASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Sábado 2 de Noviembre de 1878.—NÚM. 125.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

La actual legislatura.

Las Cortes acaban de reanudar sus interrumpidas tareas. No somos de los que creen que el anterior período legislativo fué infructífero para los intereses generales del País, si bien hubiéramos deseado menos luchas estériles y mayor perfeccionamiento en el Código fundamental por sus leyes complementarias.

No hemos de ocuparnos en el día de hoy de si la legislatura será más corta ó más larga, ni de si las actuales Cortes terminarán su mandato con arreglo á este ó al otro criterio; cuestiones son éstas de debate, y en medio de las opiniones tan discordantemente emitidas, confiamos en la rectitud ilustrada del eminente republicano que impulsa la nave del Estado, y en la sabia discreción del que por derecho indiscutible ejerce la regia prerogativa.

Proyectos de ley de interés vital se hallan aguardando el estudio y dictamen de las comisiones de representantes á este objeto elegidas, y es un deber en la prensa estimular el celo de los dignísimos diputados para que dediquen toda su afanosa atención á procurar sean pronto sabias leyes por todos acatadas, satisfaciendo necesidades que tanto se dejan sentir. La alta investidura que han recibido y la hidalga condición del hijo de este privilegiado suelo, hacen concebir la esperanza de que la ley electoral, la de imprenta, todas las que se rozan con el crédito y las que directamente afectan al mayor aumento de la riqueza del País y el alivio de sus clases productoras, quedarán ultimadas en el tiempo de duración del período recientemente inaugurado.

Jamás negaremos á los diputados, de cualquiera parcialidad política, la iniciativa individual, para que en defensa de los intereses que representan alen su voz é interpeleen y obliguen al Gobierno á rendir estrecha cuenta de sus actos, patentizando al País las demeritas de sus gobernantes y haciendo escuchar la crítica severa y razonada que les merezcan; pero de esto á suscitar debates estériles, que casi nunca satisfacen más que á pasiones personales, ni sirven más que para ahondar las peñisimas diferencias de escuelas políticas afines, hay gran distancia, y es perder un tiempo precioso que el País espectador siempre siente y siempre llora, infiltrando la duda y la desconfianza hacia los hombres á quienes confió sus intereses, atrayendo el indiferentismo y el rebajamiento moral, que en momentos críticos todos deploramos.

No hace aún muchos días que, citadas diferentes comisiones para dar dictamen á proyectos sometidos á su deliberación, no pudieron reunirse por falta de asistencia de bastante número de diputados. Periódicos nada sospechosos, como *El Diario Español*, denunciaron el hecho sin comentario alguno; pero si esto por desgracia se repitiera, acusaría una criminal apatía en quienes tienen deberes estrechos contraídos, y con quienes nosotros, haciendo abstracción de toda idea política, seríamos inexorables si así se condujeran.

Comprendemos la vida política de una nación de la manera digna y levantada de las colectividades que luchan para hacer predominar las doctrinas que cada cual cree beneficiosas, pero que convergen en el punto concreto de hacer el bien y se aplican sin descanso á su mayor mejoramiento; pero no comprenderemos nunca ese pugilato infructífero que roba un tiempo precioso, que sería títilmente aprovechado si se dedicara á dotar al País de leyes permanentes, salvaguardias de paz y de trabajo.

Creemos no apelar en balde á los sentimientos patrióticos de las actuales Cortes excitando los loables propósitos de los señores diputados; pero si incurrieran en los mismos defectos y en los mismos errores que desgraciadamente en la historia contemporánea señalan algunos períodos legislativos, cumpliendo con el deber que nos hemos impuesto, no vacilaremos en evidenciar á los ojos de nuestro país el enervamiento indolente de aquellos que en tal caso enaltecieron en mal hora.

La laboriosidad del modesto, pero de buena intención, es preferible cien veces á la holgazanería é indiferentismo del sabio.

El socialismo según el Sr. Castelar.

El Globo de hoy publica un notable y extenso artículo, en que su autor, el señor Castelar, examina á grandes rasgos el estado político actual y el curso de las ideas en las principales naciones de Europa. Hablando del socialismo, se expresa en estos términos:

«En mi sentir, nunca la escuela socialista ha sido menos temible que ahora. Cuando teorías tan ilusas pero tan sublimes como Fourier, sectas tan descañinadas pero tan poderosas como la secta sensimoniana, demagogos tan temerarios pero tan dialécticos como Proudhon, una literatura completa que llegaba desde la cosmología á la moral, unas columnas tan altas como los edificios de París, un ejército tan numeroso con los vencidos y desterrados de Italia, de Hungría, de Alemania, de Polonia, los cuales, como Judá á las orillas de extranjero río, se consolaban con epopeyas apocalípticas de una

inspiración cuasi religiosa, podía con tales apariencias seducir ántes de vencer, y llevarse tras sí los corazones más ardientes y más fecundos, los más enamorados de lo ideal; pero desde el día y hora en que el socialismo se ha adserido á la descarnada comunidad rusa, y envolviendo en sus negaciones nihilistas Estado é individuo, sociedad y humanidad, Dios y Naturaleza, democracia y república, tiene por todo ideal los municipios eslavos, y aspira por todo progreso á difundir esos gérmenes de una sociedad primitiva, ha perdido todos sus prestigios, y se ha trocado en una especie de nube formada por el polvo de las estepas y pronta á disiparse á los ardientes rayos de nuestro sol y á la celeste claridad de nuestra conciencia.»

Diversa opinión tienen sin duda sobre este punto muchos de los hombres importantes que dirigen la política al frente de los principales Estados europeos. Si el príncipe de Bismarck participara de la del Sr. Castelar, con tan bella frase desenvuelta en el elocuente período trascrito, de seguro no habría propuesto al Parlamento alemán la restrictiva ley contra los socialistas, ley que en estos momentos se está practicando con verdadera dureza.

Entre las dos opiniones juzgamos más acertada la del canciller alemán, porque es indudable que el socialismo toma incremento en las grandes naciones, ya estén regidas por gobiernos representativos, ya por autocracias más ó menos ilustradas.

Otra afirmación hace el Sr. Castelar, que no ha podido menos de llamarnos la atención. «Ni en Francia, —dice, —ni en Italia, ni en Portugal, ni en ninguna de las naciones latinas verdaderamente libres, puede ser el socialismo temible.» ¿Y en España? ¿Por qué el articulista hace caso omiso de su patria, á la que conoce mejor que á ningún otro pueblo? ¿No pertenece á la raza latina, ó no es de las que considera como libres?

A penetrar en el pensamiento del señor Castelar, halláramos que la omisión obedece á esta última causa. Y halláramos por contradicción que en España puede crecer el socialismo por tener instituciones opuestas á la libertad.

Este sería otro error del eminente tribuno. Puede crecer ó no crecer el socialismo en nuestro país; pero suponer que España no es libre, es una suposición que de manera alguna es admisible. Tenemos un gobierno monárquico-representativo, cuyo primer elemento, el poder permanente y moderador, está perfectamente ajustado al modelo que, bajo el nombre de poder ejecutivo, trazaba la antigua escuela progresista; igual en sus atributos y en la práctica de sus prerogativas al que existe en Italia, Portugal, Bélgica y otras naciones.

Si el gobierno responsable se extralimita, si no propone leyes complementarias, en armonía con la Constitución, ó si practica de mala manera las que existen, ahí están las Cortes, cuya acción es libérrima, más libre que en ninguna otra parte, las cuales pueden y deben en tal caso negarle su apoyo. Si no lo hacen, será porque vean las cosas de otra manera, más no porque carezcan de facultad para hacerlo. Si, pues, las instituciones fundamentales obedecen, como realmente obedecen, á un amplio espíritu liberal, y funcionan con desembarazo, no puede decirse, en verdad, que España no sea una nación libre.

Impresiones del día.

LOS DEFUNTOS POLÍTICOS.—Hoy celebra la Iglesia la conmemoración de los difuntos, y el pueblo de Madrid va en masa á los cementerios á verter lágrimas sobre la tumba de las personas queridas que pasaron á otra vida.

Día de luto, en que no hay periódicos y en que la política duerme.

¡Que duermes, decimos! Debería dormir; mas para la política no hay tranquilidad, sueño ni descanso.

El gran apóstol de la democracia posibilista ha elegido el día triste para exponer á la pública expectación un magnífico cuadro representando el socialismo alemán y el nihilismo ruso.

Está en carácter; el nihilismo y el cementerio despiertan igual idea: la muerte. El Senado descansa, pero el Congreso no ha querido conmemorar siquiera á los presidentes del salón de conferencias ni á los hombres ilustres del de sesiones.

El Gobierno vela más que nunca; pero entre el llanto universal se oyen también sus quejidos, porque no confía en la vida eterna.

Los constitucionales se reúnen para declararse mudos en lo que se refiere al ejército. El silencio es propio del día.

En cambio, apesar del conde de Toreno, los moderados aletean como si trataran de alzar el vuelo. Pero el milagro de Lázaro no se repite si Dios no quiere.

Por su parte, el marqués de Torneros huye de Madrid, dicen que ante la terrible idea de la necrópolis. También está en carácter, porque la necrópolis es la muerte.

FILIPINAS.—Cuanto tiene relación con nuestras provincias ultramarinas es objeto de preferente estudio para nuestro diario.

Los continuos chispazos de insurrección de que se tiene noticia en la península, no

tan sólo de Joló y Zamboanga, sino en las provincias de Ilo-Ilo, Pangasinan y entre los igorotes de Mindanao, reconocen sin duda alguna causa, que las autoridades superiores del rico archipiélago filipino han debido profundizar para aplicar con constancia el remedio, que si no es obra del momento, no juzgamos completamente imposible.

Creemos no sea difícil la prudente reorganización administrativa de aquellas islas, la acertada elección de sus gestores, el armonizar los intereses encontrados de una población ignorante, pero crédula y sencilla, predispuesta á regenerarse, teniendo conocimiento exacto del país, sus necesidades, los grandes gérmenes de riqueza que encierra y el lamentable atraso intelectual que arrastra.

La regeneración deberá lograrse por medios de sobra conocidos, pero que por olvidados serán objeto de recordación por nuestra parte, así como procuraremos dar á conocer por extenso un país sobre el que tan poco se habla, y tanto porvenir para España representa.

ESTO ES GRAVE.—La *Gaceta de Cataluña* se ocupa de un hecho de verdadera gravedad. Resulta ser cierto que la isla Cabrera, en las Baleares, es de propiedad particular, y que existe el propósito de enajenarla á un comprador extranjero; sobre cuyo suceso la autoridad de Mahón ha intervenido, y posteriormente el Gobierno, para evitar se inscriba en el registro de la propiedad la traslación de dominio, ni se otorgue escritura de venta por ningún notario de aquel partido.

Creemos que el hecho, á ser exacto, debe esclarecerse por quien pueda, y hacerse la luz en lo que aparece nebuloso.

Si bien todo propietario tiene derecho al uso de lo que su propiedad constituye, y en esto la legislación le ampara, no es menos cierto que debe existir algo que coarte este derecho cuando de ejercitarse pudiera resultar el establecimiento de un vecino extranjero que perturbara, ó más ó menos abiertamente atentara en su día á la integridad de aquellas islas.

Esto es grave y debe esclarecerse.

NO NOS EQUIVOCAMOS.—Al enaltecer un día y otro la administración previsor y la política expansiva y de atracción que el ilustre general Martínez Campos sigue en la isla de Cuba, no hemos hecho más que detallar sucesos cuya autenticidad nos consta.

Véase cómo se expresa *Las Necesidades* de Nueva-York acerca de las aspiraciones de nuestra rica Antilla:

«Son más de 400 los emigrados cubanos que están ya apuntados para regresar á su país, aprovechando el ofrecimiento del señor Figueroa. A algunos retienen aquí los negocios y las costumbres, á otros la apatía; pero á ninguno, de seguro, las predicciones futuras de *La Voz del Pueblo*. En mal hora ha venido este periódico al mundo con teorías insurrectas, cuando hasta los más enemigos de España, los más bravos, los que se han batido durante muchos años, desean paz y tranquilidad, y están muy contentos de la marcha política que hoy se sigue en la isla de Cuba.»

Los procedimientos empleados por el prudente pacificador de Cuba, ¿no podrían emplearse en todas partes? Caso de ser cierto, ¿quién sería el llamado á plantearlos?

NI SUMA, NI RESTA.—Hase dicho que en el sistema parlamentario las oposiciones crecen y las mayorías disminuyen á medida que el tiempo trascurre. Pero el actual Congreso no obedece á tal ley parlamentaria. Pegados á sus escaños los representantes del País, no han de cambiar de actitud durante el período legislativo que acaba de inaugurarse, estamos seguros de ello. Si esto es bueno ó es malo, que lo decida quien quiera, que por nuestra parte nos limitamos á registrar el hecho, al parecer inverosímil.

NADA HAY POSITIVO.—Se habla estos días con insistencia en algunos círculos políticos de la dimisión del general Motones del cargo de gobernador superior civil de Filipinas; añadiendo que pudiera ser debido al estado delicado de su salud.

Si datos para afirmar ni negar esta noticia, creemos, sin embargo, pueda confirmarse en un período no lejano; así lo hace prever algún dato que por correspondencia particular conocemos acerca de los padecimientos de aquella autoridad, como de algunos obstáculos con que tropieza en el desarrollo de su gestión administrativa.

INSISTIMOS.—Fácilmente comprenderán nuestros lectores que tenemos cuantos informes publican los periódicos, y acaso algunos más, relativos al regicida. En el primer momento, con buen acuerdo y aplauso nuestro, manifestó la autoridad la conveniencia bajo el punto de vista moral de relegar al olvido esos datos, evitando lo que sucede siempre, dar á esos tristes personajes de la tragedia social el interés de los sucesos de la vida. Por esta razón dejamos de reproducir las reseñas que publican otros periódicos. Cumplimos un deber de conciencia, y esperamos que nuestros lectores sabrán agradecer el sacrificio que hacemos como periodistas.

Exterior.

Ha llamado la atención la manera de expresarse el órgano de M. de Bismarck en el artículo relativo á España, para quien desea toda clase de prosperidades, haciendo votos por nuestro monarca, cuyas dotes personales, por todos justamente celebradas, encomia.

El discurso pronunciado en la Cámara de los Comunes de Inglaterra por el jefe del partido liberal, lord Gladstone, de ruda oposición al gobierno, y calificando duramente su misteriosa conducta, contiene la afirmación de que la guerra con el Afghánistán es inminente é inevitable.

Los insultos que se dicen inferidos por los rusos al vicecónsul inglés en Burgas, han producido la marcha de dos buques acorazados á aquellas aguas, para exigir satisfacciones, cuya medida elogian todas las clases sociales en Londres.

La Unión Católica de Roma afirma que el Papa ha ordenado á los católicos italianos tomen parte en las elecciones políticas y se apresuren á constituir un partido vigoroso para cuando las actuales Cámaras modifiquen el sufragio y sean disueltas.

Confirmando nuestras previsiones, Rusia se prepara á ocupar la Macedonia, bajo el pretexto de restablecer el orden. Hay quien supone que esta misma potencia no es extraña á la resolución del emir de Cabul, haciendo saber al sultan que se dispone á repeler con la fuerza toda agresión de las tropas inglesas.

Efecto sin duda de la festividad del día de ayer, en todo país civilizado, poco ó nada más de lo expuesto adelantaba la prensa extranjera y los telegramas hasta última hora recibidos.

Roma 1.º (noche).—Parece seguro que el Sr. Pessina, ministro de Agricultura, presentará en breve su dimisión.

Londres 1.º.—En la mañana de hoy ha estallado un incendio en el Colegio católico de Mannooth. El fuego, que no está apagado todavía, ha destruido la parte del Póntico y la del Sur del edificio, salvándose, sin embargo, todos los libros de gran valor.

Nueva-York 1.º.—Ayer se celebró en esta ciudad una importante reunión, á la cual asistieron representantes de todas las clases sociales, y particularmente del comercio, con objeto de examinar el proyecto de una Exposición universal que se trata de celebrar aquí para el año de 1879, la cual debe dejar muy atrás á cuantas la han precedido, tanto en América como en Europa. Se aceptó en principio el proyecto, y se acordó el nombramiento de una comisión encargada de organizar una reunión de carácter nacional para realizar la obra.—*Fabra*.

Londres 2.º.—Noticias particulares aseguran que las relaciones con Rusia son cada vez más tirantes. Circula el rumor de que se han dado órdenes telegráficas á la escuadra á consecuencia del Consejo de ministros de ayer. Los fondos bajan. Se teme que vuelvan las hostilidades. Inglaterra aplaza su campaña con el Afghánistán. Se esperan resoluciones energicas de la Puerta.

Viena 2.º.—El rumor de la alianza anglo-turca se confirma. La combinación Layard ha estado para ser derrotada, pero ha triunfado. Becker-pachá se apresura á fortificar á Constantinopla. Los rusos se concentran por las vías terrestres. En toda el Austria hay bastante hostilidad contra Rusia.

París 2.º.—M. Ducros, antiguo embajador en Buenos-Aires, va á ser nombrado representante en Bucharest. Parece que el ministro de Negocios extranjeros va á reconocer la independencia de Rumania. Inglaterra ha contraído nuevos compromisos con la Puerta.

Roma 2.º.—Se ignora en el mundo político cuál es el objeto del viaje de M. Crispi, que ha dejado esta capital con dirección á París y Londres.

Berlin 2.º.—Continúa la supresión de sociedades obreras de cristaleros, alfareros, carreteros, etc., etc., y de los diarios socialistas. Las medidas restrictivas continúan. El canciller federal desaprueba la complicación del Afghánistán, que impide la aplicación del tratado de paz.—*Agencia española*.

Atenas 2.º.—Ha quedado resuelta la crisis ministerial, formándose el siguiente ministerio: Tricoupis, presidente del Consejo de ministros y ministro de Negocios extranjeros; Zaimis, Interior y Justicia; Mavrocordatos, Instrucción pública; Knavskakes, Guerra; Kanaris, Marina. El presidente del Consejo se ha encargado también del ministerio de Hacienda.

Constantinopla 2.º.—Se ha dado una orden disponiendo que los búlgaros expatriados que tengan algunos medios para dedicarse al comercio, puedan regresar á sus hogares.

San Petersburgo 2.º.—El periódico *el Globo* publica hoy un artículo sobre el conflicto pendiente entre la Gran Bretaña y el Afghánistán. Sostiene que el gobierno ruso, en el caso de romperse las hostilidades, debe observar una neutralidad prudente, pero al mismo tiempo muy benévola para con el emir de Cabul. Otros periódicos rusos se expresan en el mismo sen-

tido, aconsejando, sin embargo, al gobierno del czar que se esfuerce por todos los medios diplomáticos en impedir la agresión de Inglaterra al Afghánistán.

Roma 2.º.—Se cree que en las próximas elecciones municipales de Italia los católicos tomarán una parte muy activa.

Londres 3.º.—*El Times*, en su edición de esta mañana, publica un despacho de Viena, fechado anoche, diciendo que el día 24 del pasado el embajador de Inglaterra en San Petersburgo entregó la nota del gobierno de Saint-James, protestando contra los movimientos del ejército ruso hacia las inmediaciones de Constantinopla. La nota, añade el *Times*, manifiesta la esperanza de que dichas tropas iniciarán de nuevo el movimiento de retirada, y que no pasarán de las líneas, «porque semejante hecho obligaría á la Gran Bretaña á tomar precauciones».

El periódico *the Daily-News* inserta otro despacho de Viena asegurando que la comisión del Parlamento del imperio que ha de emitir dictamen sobre el mensaje ha aprobado un párrafo del proyecto del mismo censurando duramente al ministerio presidido por el conde de Andrássy, porque no consultó con el Parlamento sobre la política exterior y sobre la ocupación de la Bosnia por el ejército austro-húngaro.

Londres 2.º.—Las pérdidas materiales ocasionadas por el incendio del colegio católico de Mannooth son de grande importancia; pero han podido ser salvadas casi todos los objetos artísticos que decoraban aquel edificio.

París 2.º.—Esta noche ó mañana por la mañana se tendrán en el ministerio del Interior los datos completos de las elecciones de compromisarios senatoriales verificadas el domingo último en todos los ayuntamientos de Francia.—*Fabra*.

Noticias.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes disposiciones:

Ultramar.—Real decreto disponiendo que se promulgue y observe en las provincias de Ultramar la ley de la Península de 30 de Julio próximo pasado, que reforma y suprime varios artículos del Código de comercio.

Gobernación.—Real orden desestimando un recurso de alzada interpuesto por don José Coba y demás concejales del ayuntamiento de Pereiro, provincia de Orense, sobre cantidades devengadas por comisionados de apremio.

Ayer tarde, á las dos y media, se reunieron en la sección tercera del Congreso 144 senadores y diputados del partido constitucional residentes en Madrid, bajo la presidencia de D. Práxedes Mateo Sagasta, y haciendo las veces de secretario el señor Martínez (D. Cándido).

El Sr. Sagasta manifestó que el objeto de la reunión era distribuir los trabajos del actual período legislativo.

El Sr. Nuñez de Arce expuso á la consideración de sus compañeros la absoluta necesidad de promover la discusión de la ley de imprenta, á fin de que cese la precaria situación de la prensa periódica creada por un decreto, con cuya oposición estuvieron conformes todos sus correligionarios, acordando el nombramiento de una comisión para que procure por los medios reglamentarios y la sostenga en su día.

Para dicha comisión fueron designados los Sres. Balaguer, Leon y Castillo, Nuñez de Arce, Gonzalez Fiori, Linares Rivas, Rute, conde de Rascon y Navarro Rodrigo (D. Antonio).

El Sr. Ulloa dió extensas explicaciones respecto de los puntos principales del proyecto de ley electoral, de cuya comisión es presidente, y del voto particular que ha formulado con el Sr. Rico.

A grandes rasgos manifestó la situación anómala de las Provincias Vascongadas y Navarra, para explicar la redacción del artículo transitorio que han introducido en el dictamen.

Dijo que aquellas provincias no podían acreditar individualmente sus cuotas, porque su estado legal consistía todavía en el pago englobado de las contribuciones; pero que esperaba que la comisión llegara á un acuerdo con el Gobierno sobre dicho punto, como también en lo relativo á la forma de hacer las listas electorales.

El Sr. Rodriguez Correa pidió un voto de confianza para los Sres. Ulloa y Cuesta para todo lo relativo á esta materia, y así se acordó, nombrándose, para sostener con el primero de dichos señores el debate en el Congreso, á los Sres. Albareda, Polo de Bernabé y Ferreras.

El Sr. Polo de Bernabé emitió opiniones conformes con las del Sr. Ulloa, explicando su conducta en el seno de la comisión, defendiendo el secreto del voto.

El Sr. Maluquer dijo que la ley era de transición, y no podría sostenerse en ningún caso que el partido abdicara de los principios sostenidos en el Senado y en el Congreso respecto del asunto.

El Sr. Cuesta confirmó la opinión del Sr. Maluquer, añadiendo que lo acordado por la comisión mixta estaba suscrito también por el Sr. Becerra.

En toda la discusión reinó la mayor armonía y la más completa unidad de pensamiento, sin embargo de consignarse que

se dejaba a cada individuo del partido en completa libertad de accion para combatir al Gobierno en todo lo que considerasen perjudicial al desenvolvimiento de los intereses de la Patria y estabilidad de las instituciones...

A la reunion, que duró hasta las cuatro y media, asistieron los señores Sagasta, Lopez Dominguez, Balaguer, Cuesta (don Justo Pelayo), Ulloa, marqués de Guad-el-Jelá, Moreno Benitez, Montejo Robledo...

Los ausentes, hasta el número de 60, participaron previamente su adhesión a los acuerdos que se adoptaran.

La asociacion del instituto del cardenal Cisneros celebrará mañana la apertura del curso de este año, en el antiguo paraninfo de la Universidad central. Presidirá el acto el licenciado D. Bernardo Alvarez Marina...

Hoy ha salido para la provincia de Tarragona el regimiento infanteria de Vizcaya, que se hallaba de guarnicion en Zaragoza.

Ha comenzado hoy el pago de la mensualidad de Setiembre último a las clases pasivas que por la Tesoreria central cobran sus haberes.

La junta directiva del Ateneo mercantil, de esta capital, ha obtenido una mencion honorifica en la Exposicion de Paris. Dicha sociedad celebró ayer con grande lucimiento el décimo aniversario de su instalacion.

A la misa cantada con vigilia y responsorio que en las Salesas Reales se celebrará a las diez de su mañana del martes próximo, por el eterno descanso del alma del general O'Donnell, asistirán, como en años anteriores, muchos hombres distinguidos en la política y en las ciencias...

El Fomento de la produccion española ha dado a la estampa un excelente trabajo relativo a la prosperidad nacional, el cual entraña cuestiones de reconocida importancia y trascendencia para los intereses materiales del Pais. La Sociedad Económica Matritense ha reproducido en su Revista el artículo a que nos referimos.

Al decir de un periódico, dentro de breves dias deberá llegar a Málaga un alto dignatario de la reina Victoria de Inglaterra.

Algunos comerciantes de Málaga interpondrán, segun un colega, recurso de alzada contra el ayuntamiento de aquella capital ante la autoridad correspondiente, por los nuevos arbitrios extraordinarios acordados establecer para cubrir el déficit, por creeros no ajustados a la ley dada por el Gobierno para su creacion.

Ha sido nombrado corresponsal de la Academia de Bellas Artes D. Enrique Claudio Girbal, inspector de antigüedades de Gerona.

Se ha solicitado del Gobierno civil de la provincia la autorizacion para publicar en esta corte un periódico titulado El Libro, y otro con el título de La República de las Letras.

A las siete y 55 de la mañana de hoy ha salido para el Escorial S. M. el rey con la alta servidumbre de Palacio. Tambien ha acompañado a S. M. el señor conde de Heredia Spinola.

Por la linea del Norte ha salido hoy el señor duque de Bailen.

La comision de flojera de las Baleares ha prohibido interinamente, mientras resuelve el Gobierno una consulta que le ha elevado, la importacion de la batata y pasa de Málaga.

La goleta Buenaventura, a la que remolcará hasta Cádiz el vapor Biasco, recibirá en el arsenal de aquel departamento las reparaciones más precisas, continuando despues su viaje para el del Ferrol.

La empresa del teatro Principal, de Granada, ha ajustado para un número de funciones al célebre M. Gautier, que tanto ha llamado la atencion últimamente en Madrid por la rareza y originalidad de sus trabajos.

El próximo domingo verá la luz publica en Gerona, con el título de Teléfono casero, un periódico semanal, destinado a propagar los conocimientos científicos en la clase popular.

La Academia de San Fernando ha aprobado el informe de la comision de monumentos de Salamanca, sobre la conveniencia de dar a los padres Dominicos parte de su convento de San Esteban para coleccionar...

Ayer fué el primer dia de la feria que todos los años se verifica en la plaza del Rey D. Jaime, de Castellon, y que á juzgar por la afluencia de forasteros, ha de verse en extremo concurrida.

Dice un periódico de Lérida que el cura de Almenar se ha negado á autorizar el matrimonio canónico de una distinguida señorita, conocida por sus opiniones espiritistas, á menos de hacer antes abjuracion completa de ellas en presencia de todo el pueblo, y ademas cumplir ciertas penitencias. Por no doblegarse á ello, el enlace de la indicada señorita se ha verificado ante el párroco de un pueblo de otra diócesis más tolerante que el de Almenar.

Se ha dispuesto de real órden que se adquiera la coleccion de vaciados de los frontones del Parthenon, metopas y relieves del friso del mismo, y otra de los precedentes de Nínive, Babilonia, Persépolis y Lycia, que serán depositados en la Academia de San Fernando hasta la instalacion del museo de reproducciones artisticas y arqueológicas.

Varios de los objetos de metal blanco robados en la tienda núm. 14 de la Puerta del Sol, han sido encontrados en una prenderia de la Rivera de Curtidores, y devueltos á su dueño.

En el manifiesto presentado en la administracion principal de aduanas de Málaga por el capitán del vapor español Góngora que procedente de Londres llegó á aquel puerto el dia 26 del pasado mes de Octubre, se designaban 15 sacos, marca G. S., de peso 723 kilogramos, y dos marcas S. O. con peso 153 kilogramos, conteniendo pimienta y clavo de especias consignados á la órden; y no habiéndose presentado persona alguna á declararlos, se anuncia que, pasadas las cuarenta y ocho horas que marcan las ordenanzas del ramo sin que sean reclamados, se procederá á lo que por las instrucciones respectivas proceda.

Ha salido del Ferrol con destino á la Coruña, con carga general, el vapor Leonor, que procede de la costa cantábrica.

Ayer mañana ha debido salir del puerto de Cádiz para las aguas de Tánger el vapor Vulcano, de nuestra marina de guerra, conduciendo al nuevo ministro que va á representar á España en aquel imperio, Sr. Diosdado.

Desde las diez de la mañana de ayer á igual hora de la de hoy, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos leves 80 individuos de uno y otro sexo. Tambien han sido detenidos y puestos á disposicion del juzgado de guardia por delitos graves 11 individuos más.

Terminada en Almería la ejecucion de los tres reos condenados por el tribunal de marina, cuando el ejecutor de la justicia estaba desatando las ligaduras de los ejecutados, se desplomó parte del tablado, en que se hallaban varias personas, cayendo al suelo el cadáver de uno de los reos y sufriendo el verdugo una grave contusion.

En una chocolateria de la calle de San Vicente, de Barcelona, entró dias pasados una anciana de 72 años á tomar chocolate, y apénas lo habia probado quedó muerta en el acto, por haberle sobrevenido un ataque apoplético.

El termómetro Linares marcaba hoy á las ocho de la mañana 9,2, á las doce 14,8 y á las dos de la tarde 15,2.

Se ha ensayado con éxito, para evitar el oidium de las viñas y mejorar la calidad de sus productos, el rocío con agua del mar desde que el agraz se forma hasta que está el racimo maduro.

En Córdoba ha subido dos cuartos en libra el precio de la carne de reses mayores y menores.

Muy en breve se ha de ensayar en Córdoba una máquina ó aparato para la extirpacion del canuto de la langosta.

Se ha empezado á roturar la parte inestada por la langosta en la real Casa de Campo.

Se ha dispuesto sean admitidas a libre práctica en el puerto de Málaga las procedencias de Malta, Génova y Cagliari.

La Guardia civil del puesto de Atajate (Málaga) ha detenido á un individuo que se hallaba reclamado por el juzgado de Ronda; y la de Guaro á otro que con dos más acometieron y maltrataron á un carabinero.

La Academia de San Fernando ha informado al director de Instruccion pública á fin de que si es posible, se mande reunir y recomponer los fragmentos de la célebre é historica campana llamada «Españita-perros», mandada destruir por el ayuntamiento de Badajoz, y se saquen reproducciones de la misma por la fotografia y vaciado en yeso, para conservarlas en el Museo provincial.

Hoy no ha habido despacho en el ministerio de la Gobernacion ni en el Gobierno civil, con motivo del estero.

Ha vuelto á publicarse nuestro colega El Mercantil Valenciano, cumplida la condena que le fué impuesta.

El batallon cazadores de Alfonso XII, que se halla en Tarragona, pasará de destacamento á Villafranca. El regimiento de Borbon será destinado á Tortosa y Reus, pasando á guarnecer á Tarragona el regimiento de infanteria de Filipinas.

El primer buque de alto bordo de la armada nacional que entre en el dique de la Campana será probablemente la fragata Vitoria.

El gobernador de la provincia de Cáceres ha suscitado á la audiencia del distrito competencia con motivo del pleito seguido entre D. Modesto Duran y el ayuntamiento de Villanueva de la Sierra, á consecuencia del aprovechamiento de las aguas de la fuente titulada de la Mora.

No es exacto que el ministerio de Fomento tenga preparado decreto alguno declarando la caducidad de una importante empresa de aprovechamiento de aguas. Lo que hay en este asunto es lo que dijimos en nuestro número de anteayer respecto del canal de Aranda de Duero, en la provincia de Burgos.

El diputado Sr. Vivar ha dirigido esta tarde en el Congreso una pregunta al ministro de la Guerra relativa á la artilleria que se halla abandonada en los puertos de Gijón, Cádiz y muelle de la Carraca, por valor de tres millones de reales. El señor Ceballos ha manifestado que habia dado las órdenes oportunas para que se monte la artilleria en Cádiz.

Esta noche á las siete regresará S. M. el rey del Escorial, acompañado del duque de Sexto y de los condes de Heredia Spinola y Sepúlveda.

Decíase esta tarde en el salon de conferencias del Congreso que habia sido llamado por el Gobierno el general Malcampo, que actualmente reside en Andalucía. No podemos apreciar el fundamento de esta noticia.

Esta tarde ha debido reunirse nuevamente en el Congreso la comision electoral, con el fin de obviar algunas dificultades relativas á la demarcacion de distritos.

El ministro de la Guerra ha manifestado esta tarde en la Cámara que, habiéndose satisfecho por equivocacion á los voluntarios catalanes 25 duros respectivamente por sus alcances, se ha apresurado á pedir al capitán general de la isla de Cuba las listas correspondientes para que se les satisaga enseguida lo que les corresponda.

Acentuábase esta tarde los rumores de haberle sido admitida al marqués de Torneros la dimision de alcalde presidente del Ayuntamiento de esta capital, designándose para sucederle al conde de Casa-Sedano.

Nosotros no le damos, por ahora, carta de naturaleza á este rumor.

La Academia de San Fernando se ha dirigido á los ministros de la Gobernacion y Fomento á fin de que no se consienta la mutilacion del célebre monumento Torre nueva de Zaragoza, cuyo capitel ha dispuesto desmontar aquel ayuntamiento. La misma Academia ha hecho energicas reclamaciones cerea de los citados ministros para que se conceda al ayuntamiento de Palma el abono de las cantidades consignadas en el presupuesto municipal para sostenimiento de las escuelas de dibujo, pues de no hacerlo, será imposible empezar el presente curso.

Hoy habrá reaparecido La Correspondencia de Barcelona, cumplida su doble condena de 40 y de 60 dias de suspension que le fueron impuestos por el tribunal especial de imprenta.

Anoche fueron detenidos diez ó doce sujetos que promovieron un fuerte escándalo en el teatro de Apolo durante la representacion.

El municipio de Sevilla ha pasado á informe de la Academia de San Fernando un proyecto de monumento á San Fernando, y el de Murcia el proyecto de reconstruccion del teatro de Romea.

El público barcelonés ha dado una muestra de simpatía á la eminente Matilde Diez la noche de su beneficio en el teatro Principal, colmandola de aplausos y llenando el escenario de coronas y flores.

Anteayer se verificó la subasta de la carretera de Vilaplana á Alcover, bajo el tipo de 61.263 pesetas, y la postura más aceptable, entre las muchas que se hicieron, fué la de 53.470 pesetas.

Las ferias de Gerona han empezado con mucha concurrencia de forasteros.

Se ha pedido informe á la Academia de San Fernando sobre la conveniencia de trasladar al Museo de Pintura y Escultura, en calidad de depósito, el grupo de Monsalvo y Patrocinio, que existe en el vestíbulo de la Academia.

Al disolverse la séptima division de ejército del Norte, se aumentarán las fuerzas de servicio en el distrito militar de Aragón.

El ayuntamiento de Huesca aprobó anteayer la tarifa de arbitrios de la próxima feria de San Andres, que será la misma que rigió en el año anterior.

Anoche fué herido de bastante gravedad el dueño de la taberna de la calle de Belen, núm. 14, por un sujeto que le asestó un botellazo en la cabeza. El herido fué curado en la casa de socorro, y pasó despues al Hospital.

Los constitucionales daban esta tarde cierta importancia á la conferencia ayer celebrada por los señores Cánovas del Castillo y Romero Robledo.

Dicho partido político muestra empeño en dar cierta importancia á lo que no la tiene.

Se ha verificado esta tarde en el Congreso el sorteo de secciones.

Ha recibido el grado de licenciado en derecho civil y canónico el alumno de la Universidad central D. Julio Danvila y Garrelly, hijo del diputado á Cortes don Manuel Danvila.

Ha salido de Roma con direccion á Paris el embajador de España cerca de la Santa Sede, Sr. Cárdenas. Durante su ausencia queda encargado de la embajada el primer secretario de la misma, vizconde de Oña.

Hoy han estado sumamente concurridos los cementerios de esta capital. La agradable temperatura que viene disfrutándose ha contribuido á la afluencia de gente en los campos santos. El pueblo de Madrid ha rendido verdadero culto al dia de hoy, prevaleciendo el recogimiento y la oracion, consagrándose al recuerdo de los que fueron, sin que se haya desterrado entre el pueblo la costumbre de aprovechar este dia de suceso con meriendas y algazara, lo cual da una favorable idea de su cultura.

Segun telegrama recibido de Barcelona, se celebró ayer en aquella capital la tradicional fiesta de todos los Santos con el mayor órden, acudiendo á dicha localidad multitud de forasteros de los pueblos vecinos.

El falucho Dulce Nombre de Maria, en la madrugada del 27, que navegaba desde Tánger con rumbo á Cádiz, naufragó en aquellas aguas, á consecuencia de un choque recibido de un buque de mayor porte, salvándose toda la tripulacion.

Ha llegado á Cádiz el diputado constitucional D. Luis Rute.

Mañana tendrá lugar una gran regata en el puerto de Cádiz, á la cual asistirán los clubs de Sevilla y Gibraltar.

Anteayer entró en el puerto de Gibraltar, procedente de Marsella, el mando de su alteza real el duque de Edimburgo, la coraza inglesa Braspiacial.

Dicho personaje es hijo de la reina doña Maria Victoria de Inglaterra.

En la sesion de esta tarde se han hecho varias preguntas é interpelaciones, de las cuales damos oportunamente cuenta en otro lugar de este número.

El príncipe y la princesa de Gales hicieron anteayer una segunda ascension en Paris en el globo cautivo, enterándose perfectamente de todo el mecanismo de la operacion.

Ha fallecido la señora madre del director de La Correspondencia de España, doña Clemencia Sologuren. Acompañamos al Sr. Medina en su justo dolor.

Esta tarde han tenido una larga conferencia en el Congreso, antes de que se reuniera segunda vez la comision electoral, los Sres. Sagasta y Ulloa para ponerse de acuerdo segun parece respecto á la distribucion de distritos.

Ha llegado hoy á esta capital el diputado á Cortes Sr. Sedó.

Parece que por ahora quedará en proyecto la publicacion del periódico, que con el título de El Siglo, debia salir á luz defendiendo la política de los centralistas.

Teatros.

ZARZUELA.—Muy en breve se estrenará una titulada Las dos princesas, libro de los señores Ramos Carrion y Pina Dominguez, y música del Sr. Fernandez Caballero.

Está en ensayo una zarzuela nueva en tres actos y en verso, titulada El Consejo de los Dios, libro original del conocido escritor D. José Maria Nogués, y música póstuma del distinguido maestro D. Cristóbal Oudrid.

APOLO.—El lunes próximo se verificará en este teatro la última representacion, por ahora, del aplaudido drama del señor Cano, La opinion pública, estrenándose, ademas, una parodia de dicha obra, titulada La voz del pueblo, original de los señores Solsona y Fuentes.

COMEDIA.—Una en tres actos ha entregado el Sr. Ramos Carrion á la empresa del moderno coliseo de la calle del Príncipe, donde será puesta en escena muy en breve. Ignoramos el título de la obra.

ESPAÑOL.—Los señores Retes y Echevarria tienen terminado un drama de costumbres, en tres actos y en verso, que muy pronto será entregado, segun nuestras noticias, á la empresa del teatro Español.

Tambien tiene en su poder la misma empresa un arreglo del drama Maria Stuart, hecho por un distinguido poeta.

Mañana por la tarde se verificará en el teatro Español la sexta representacion del drama titulado Don Juan Tenorio, desempeñado por los principales artistas de la compañía, con objeto de que pueda asistir al espectáculo el gran número de personas que no pudo obtener billetes para la funcion de ayer tarde.

REAL.—Se ha puesto en ensayo la ópera Fausto, del maestro Gounod.

Ha llegado á Madrid, procedente de Paris, el empresario de teatros Sr. Rovira, con el proposito de presentar tambien proposicion en la subasta del teatro Real.

RECORO.—Ante una escogida concurrencia se puso anoche en dicho teatro el drama fantástico Don Juan Tenorio, en cuya ejecucion se distinguieron las señoras Argüelles y Catalá, y los Sres. Bueno, Vico, Barta y Sanchez.

Hoy por la noche y mañana por la tarde se repetirá la misma funcion, y por la noche se pondrán en escena escogidas piezas, desempeñadas por las primeras partes de la compañía.

Diario de Madrid.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 3.—Los Innumerables mártires de Zaragoza, y San Valentin, presbítero.

CULTOS.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Caballero de Gracia.

Continúa la novena á las Benditas Animas del Purgatorio en San Antonio del Prado, Santiago, San Lorenzo, San Pedro, San Andres, Don Juan de Alarcón, Santa Cruz, San Ignacio, Loreto, el Carmen Calzado, Santa Maria y San Luis.

Continúa la novena de Nuestra Señora de la Almodena en Santa Maria.

En las parroquias habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios en las Arrepentidas, San Millán, Santiago, San Gines y San Marcos.

Visita de la Corte de Maria, Nuestra Señora del Buen Consejo en San Isidro, ó la de las Escuelas Pias en San Fernando.

METEOROLOGIA.

La temperatura en Madrid fué ayer á las seis de la tarde de 10,6, y á las nueve de la noche de 9,8.

El dia 1.º la temperatura á las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 10,8, en Bilbao 11,4, en Oviedo, 7,2, en la Coruña 11,1, en Sevilla 12,1, en Granada 9,8, en Cartagena 16,1, en Alicante, 18,2, en Murcia 11,9, en Valencia 15,4, en Palma 00,0, en Barcelona 13,6, en Teruel 4,2, en Zaragoza 10,3, en Soria 4,4, en Bórgos, 6,1, en Valladolid 0,0, en Salamanca 7,0, en Ciudad-Real 8,1, en Albacete 9,5, en Lisboa 11,5.

Ayer llovió en Oviedo y Pamplona.

Table with 2 columns: MOVIMIENTO DE LA POBLACION DEL DIA 1.º and SUBSISTENCIAS. The table lists population movements for various districts and the prices of various goods like wheat, oil, and meat.

DISPOSICIONES OFICIALES.

PAGOS.—La Tesoreria central pagará el 4 del corriente á los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos parte de los créditos que figuran en la relacion del duodécimo grupo, segunda cuarta parte, con el número 25 de sorteo, que comprende el número 40 de presentacion.

Por la Caja general de depósitos se satisfarán el dia 4 del actual, de diez á dos, los intereses de resguardos depositados, no depositados y bonos del Tesoro.

Subasta.—Por la direccion general de Obras públicas se señala el dia 18 del próximo mes de Diciembre, á la una de la tarde, para la adjudicacion en pública subasta de las obras que faltan ejecutar en los trozos tercero y cuarto de la carretera de segundo órden de Alcaudete á Granada, y en las de la seccion de Villaviciosa al fondo de San Juan de los Rios, en la carretera de tercer órden de Secada á dicho fondo; su presupuesto de 274.608, y contraata respectivamente asciende á 274.608, y 148.608 pesetas.



Variedades.

El Dia de Difuntos.

Dos de Noviembre.

I

Todos hemos rendido un tributo piadoso a la memoria de los seres queridos que duermen el eterno sueño...

Esta es la vida, ésta la costumbre, éstas las debilidades humanas. El consuelo es una necesidad del alma...

No descenderé yo el negro velo que cubre los recuerdos dolorosos de pérdidas loras; aunque me haya propuesto revelar misterios, respeto mucho los que tienen entre esta vida y la otra una lámpara fúnebre.

Pero tengo yo la culpa, en fin, de que la industria, que todo lo explota en nuestros tiempos, dé lugar a escenas de costumbres que tienen mucho de pintoresco y no poco de triste?

Un poeta ha hecho decir a un sepulturero que vive de los muertos. Enterrar a los muertos es una de las obras más piadosas que ha inventado la caridad...

Si la anatomía física conduce a la verdad y a la admiración, y además entretiene, ¿por qué no ha de suceder lo mismo en la moral?

Vamos a presenciar unas cuantas escenas edificantes de la vida íntima moderna.

(Trascurriendo un bazar de flores artificiales. La acción pasa en uno de los últimos días de Octubre.)

¿Ha venido el cartero?—pregunta el dueño de la tienda a su cara mitad.

—Sí... hace un rato. —¿Y ha habido cartas? —Nueve. —¿Del extranjero? —No. —¿Estás segura? —Segurísima: he visto los sellos con el mayor cuidado.

—¿Oh, desesperación...! Decididamente me persigue la desgracia.

—Pero ¿qué tienes? —Calla, mujer, no me hables... ¿No ves que estoy furioso?

(El florista se pasea con impaciencia, y su mujer, que le conoce, le permite desahogarse sin interrumpirle, con el siguiente monólogo.)

—Y no hay duda, el fabricante me ha escrito; cómo había de dejarme, un hombre tan formal, en las astas del toro! El pedido fué en regla. Doce docenas de coronas con avalorios, bien surtidas, para padres, esposos, hijos, hermanos, amigos...

—¿Qué país éste! Y entretanto, me llueven pedidos de provincia, mis correspondientes quieren coronas de siempre, de terciopelo, de avalorio, con medallón y sin él; podría hacer un magnífico negocio vendiendo este año hasta los últimos residuos de los anteriores; tal vez habrá llegado el cajón a la aduana; pero sin el talon... ¡Esto es horrible! ¿Cómo en ocho días, suponiendo que mañana quedasen los cajones en casa, como en tan corto tiempo desembalo, preparo, envíe a provincias! Va a ser esto una ruina... ¡Ya se ve, estas cosas, en pasando la oportunidad!

—Y al amo le han dejado otra que es para usted, dice una criada que acaba de llegar, y ha oído las últimas palabras del florista.

—¿Otra carta? ¿A ver? ¡Oh felicidad! Toma, muchacha, dile a tu amo que por poco la abro. ¿No te decía yo, mujer, que el fabricante había escrito? Y envía el talon; los cajones han venido por gran velocidad. Voy... voy...

—Pero, hombre, almuerza. —No es posible... el negocio es lo primero; que venga Carolina, y que tenga en su casa una sección de oficiales; arriba no cabrían todas las que necesitamos... ¡Ah! Cuida de escoger las más juiciosas para que no pierdan tiempo. Adios.

—¿Llevas pañuelo? —Sí. —¿La petaca? —Sí. —¿Y dinero por si necesitas? —También... Adios, adios. —¿Parece mentira que den tanto que hacer los difuntos!

—¿Otra carta? ¿A ver? ¡Oh felicidad! Toma, muchacha, dile a tu amo que por poco la abro. ¿No te decía yo, mujer, que el fabricante había escrito? Y envía el talon; los cajones han venido por gran velocidad. Voy... voy...

III

D. Fulano de Tal y su esposa, personas que al parecer ocupan una buena posición, están en su gabinete al amor de la lumbre. El calcula lo que puede producirle el negocio que va a emprender. Ella, que es aficionada a bailes, busca el medio de aboriar a su marido para que le compre un traje igual al último que ha visto a la condesa de... cualquier letra del alfabeto.

De pronto se oye un campanillazo. —¿Quién será?— exclaman marido y mujer.

El criado no tarda en satisfacer su curiosidad, presentándose en la puerta del gabinete con un papel en la mano. —¿Qué es eso? —Una cuenta del sastre. —Bien está; tráela. —Es que viene firmada y está esperando el dinero.

—¿Habráse visto desvergüenza! ¡Hablarle a uno de cuentas en un día como hoy! Devuélvele el papel, y dile que hoy no estamos para esas cosas; que en estos días todas las familias están preocupadas con el recuerdo de sus difuntos; que vuelva para la Pascua.

El criado se aleja. —¿No te parece que tengo razón?— dice el marido a su mujer. —Hoy no se piensa más que en conmemorar... —En eso precisamente estaba pensando hace un momento,—dice su mujer.

IV

—¿Uñ! Vengo sofocada,—dice una señora de 30 a 40 años, entrando con una niña en una habitación modesta donde está un hombre de su edad, sobre poco más ó menos. —Mientras se quita la mantilla, prosigue: —No puedes imaginarte lo que he andado; la calle de la Montera, la de Carretas, la Carrera de San Jerónimo; no he dejado ni una sola tienda por registrar; pero, amigo, este año las coronas son caras y de muy poco gusto; aquí tienes lo que he encontrado.

Y saca de un pañuelo una corona fúnebre con medallón detras y dos cipresitos con tientos microscópicos. —Mira, papá,—dice la niña con la mejor buena fe,—para ti no traemos; no hemos hallado ninguna que te diga: A mi querida esposa.

—Bien, dejadlas por ahí,—dice el hombre algo conmovido. —Oiga usted, Juan,—añade la señora dirigiéndose a un criado;—usted se va ahora mismo al cementerio y lo coloca usted todo delante de la lápida como yo le diga. Enmedio la cruz, las lamparitas a los lados, los cipreses al lado de las lamparitas, y las coronas arriba.

—Papá, yo quiero que me lleve Juan al cementerio. —¿Cómo has de ir de esa facha? —Pues póngame usted otro vestido.

—No, que vas a cansarte. —Lo que es por eso,—dice el hombre,—no hay temor, que tiene buenas piernas. —Siempre has de salirte con la tuya,— dice la tía;—pues lo que es yo no tengo ánimos de moverme de aquí. Juan, diga usted a Francisca que me traiga el almuerzo; estoy desaltecida.

Y en tanto que le sirven, exclama sollozando con la mejor buena fe (¡me complazco en reconocerlo!); —¡Pobre hermana mia! Era una santa.

V.

En un salón amueblado como ustedes quieren: —¿Han visto ustedes las coronas y los hachones que han puesto los señores de Martínez? —Sí, por cierto; eran de mucho gusto. —Amigo, este año han eclipsado a los de Perez.

—Era de presumir. Como están tan cerca unos de otros, y los de Perez desplegaron tanto lujo el año anterior, no han querido ser menos los de Martínez. —Cuando se sabe gastar el dinero, da gusto.

VI.

En la Puerta del Sol gran confusión de omnibus y de coches de plaza. Varias voces.—¡Señoritos, al coche, que nos vamos! —¡Al Campo Santo! ¡Al Campo Santo! —¿Cuánto? —Dos reales. —¿Quiere usted uno? —Vaya usted a pié. —Eso es lo que a usted no le importa. —Míste el roñoso. —¡Insolente! —Ande usted, que se parece al año del hambre.

—¿Canalla! Varias voces.—¡Al Campo Santo! ¡Al Campo Santo!

Si después de estas observaciones, y eso que me he dejado en el tintero otras muchas que se rozan con la gastronomía, respecto a los que desde el fondo de su alma, y sin más fórmulas que las que ofrece la Iglesia a la piedad y al dolor, conmemoran a los que fueron, no por eso dejo de creer en la sinceridad de los que, aceptando las costumbres establecidas, dan lugar a bosquejos como los que he trazado.

Esto no es más que una página del gran libro de la vida. Deteneos a meditar, y si no sacéis nada en limpio, tanto peor para vosotros.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—Ningun hijo es inocente si le cree culpable su madre.

RECETA.—Lengua de jabali rebosada.—Se corta en pedazos la lengua del jabali, procurando que no sean muy grandes, y despojándola antes de esa parte que se llama agallas, cociéndolos en agua con sal y pimienta en grano. Mientras la cocción se verifica se prepara una pasta compuesta de harina, huevos batidos, vino blanco, poniéndola en aceite ó manteca a un fuego muy fuerte, que no dé tufo ni humo, hasta que rompa a hervir. Entónces se envuelven los trozos de lengua en la pasta, que debe estar más sólida que líquida, pedazo por pedazo, y se frien hasta que queden bien dorados. Se sirven bien calientes.

Paratiempo.

CHARADA.

Porque Dios quiere, tenemos mi prima con mi segunda; porque El quiso, en Israel dos y terciá fué fortuna. Si el fuego te cuarta dos, tomas carrera y no escuchas, y vas á comprar un todo, ántes de semanas muchas.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. SE-VI-LLA.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—A las ocho y media.—Gli Ugonotti. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio. APOLO.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—El campañero de Beogoña. COMEDIA.—A las ocho y media.—El baston y el sombrero.—Baile.—Servir para algo.

ALHAMBRA.—A las ocho y media.—Don Juan Tenorio.—M. Gautier. PRINCIPE ALFONSO.—A las ocho y media.—Aventuras de un cesante.—El casado por fuerza.—Brahma, baile.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Perez y Quiñones.—El hijo de mi amigo.—En perpetua agonía.—Las plagas de Egipto.

ESLAVA.—A las ocho y media.—Esos son otros Lopez.—Salvarse en una tabla.—Las dos joyas de la casa.—Más vale maña que fuerza.—Baile. MARTIN.—A las ocho.—Don Juan Tenorio.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 6.

ta la medianoche faltaban. Y, sin embargo, logró encontrar una tranquilidad relativa; porque para personas de cierto y determinado carácter, la duda es el más insostenible de todos los tormentos, y la proximidad del desenlace, haya de ser favorable ó adverso, los tranquiliza hasta donde es posible, del mismo modo que les agobia y desespera el recordar que media gran distancia entre la situación del momento, y la que debe decidir cuando se trata de un asunto de vida ó muerte.

Jorge, para engañar á su misma impaciencia, determinó dirigirse al teatro y asistir á toda la representación, en vez de aguardar hasta la medianoche.

Apénas habían sonado las ocho y media se dirigió al teatro, tomó una localidad en el proscenio, la representación comenzó, y Jorge, aunque veía y oía, ni miraba ni escuchaba.

Aquel teatro diariamente compartía con el de Variedades el privilegio de atraer a su seno á los representantes de todas las clases sociales, desde la más elevada á la más ínfima.

Por esto, del mismo modo se observaba en una platea á una dama elegante cargada de diamantes y costosisimas alhajas, que á la mujer de un artesano modestamente ataviada, que ocupaba un asiento en sus primeras galerías.

Jorge, durante la representación, desgastó el oro de su reloj; á fuerza de sacarle del bolsillo para consolarle ó disgustarse, cada vez que se figuraba que el infatigable tiempo, solamente por desespeararle, había detenido su incansable carrera.

Un aplauso general le hizo comprender que la representación había terminado; era pasada ya la medianoche, y ni Lea ni Rigoletto habían parecido.

Ningun escrupulo podia abrigar respecto de haber procedido con descuido ó con indiferencia; porque más de una vez salió, ademas de verificarlo durante los entreactos, á reconocer los alrededores, y siempre con la misma inutilidad.

Y cuanto satisfacción había en el producido la proximidad de la hora, había

sido reemplazada por la insoportable desesperación, al ver defraudadas todas sus esperanzas.

Dejó el joven conde de Torella que saliesen de la sala los espectadores, más que por otra cosa, porque el bullicio y la alegría mortifican siempre al que disgustado vive. No aguardó, empero, en vano; una joven, de las que sirven á las actrices, salió por una de las puertas que dan paso del foro á la sala, destinadas especialmente para entrar y salir los profesores de la orquesta, y acercándose misteriosamente á Jorge, en voz sumisa le preguntó:

—¿Sois, caballero, el Sr. Jorge Baraldi? —Yo soy, en efecto. —Esta carta me han dado para vos. —Gracias.

No hay para qué decir si abriría Jorge rápidamente la lacónica carta, que leyó de una sola ojeada, y exclamó como el que se libra de una abrumadora pesadumbre:

—¡Al fin!...—Y era que había leído las siguientes palabras:

A las dos en punto, calle de Bondy, número 60. A las dos en punto, calle de Bondy, número 60.

Y aunque faltaba más de una hora para que sonara la de la cita, el impaciente joven, despacio y dando un pequeño rodeo, prefirió esperar á que le esperasen.

CAPITULO XI.

Robo honroso.

Recordará el lector que al ser herido Jorge en la fracasada empresa de libertar á Helena, ésta fué arrebatada por Karpol, obedeciendo éste al imperioso mandato de Romana.

Siguiendo el gigantesco monstruo el subterráneo camino que tan familiar les era, sin que la trasterverina le perdiere de vista, llegó al sitio conveniente, y en él esperó con su ama la hora más oportuna para completar su infame obra.

Llegado el momento, fué Romana por un coche de plaza, y saliendola con la aterrada Helena de su escondite, la desventurada joven fué llevada á la calle de Helder, á casa del vizconde. La infamia

gro, cabello corto y barba gris, tambien recortada, y ante los ojos unas magníficas gafas de cristal de roca engarzadas en oro.

—Dispensadme, señor conde,—dijo,—si tan de improviso me presento. El doctor Dubois tiene hoy muchas visitas extraordinarias, y por si no pudiese venir esta mañana, como colega y amigo, me encomendó el grato encargo de visitaros. Me dijo que sus visitas de estos últimos días habian sido de mera observacion, y como estáis próximo ya á abandonar el lecho, me hizo varias advertencias que debo comunicar á esta señora para que las consigne por escrito y os las haga observar.

—Bastante extraño me parece que en el estado en que ya felizmente me encuentro, el señor doctor Dubois haya determinado molestaros, pudiendo venir á cualquier hora, y si hoy no podía, mañana; pero puesto que él ha pensado de otro modo, podeis, por parte mia, cumplir sus encargos. —Pues con vuestro permiso.—Y dirigiéndose á Lea, añadió:—Servios, señora, presentarme las últimas recetas.

Lea, sin responder, abandonó su asiento y pasó al tocador, indicando al doctor que la siguiese. Cuando llegó la joven á la citada habitación, se dejó caer como desplomada sobre un diván, y el médico le dijo afablemente:

—¿Que quieres, Lea, cuando te cierran á uno los caminos ocultos que sabe abrirse, preciso es ingeniarlo para pasar por los conocidos y públicos. Te faltó tiempo para dar el soplo...

—En verdad no fuí yo; Rigoletto estuvo escuchando cuanto hablásteis tras ese portier; pero... no alceis la voz y... despachad... Puede venir el verdadero médico... —¿Sí, que soy tonto! Le han ocupado para el mismo vizconde, y Dubois no le falta.

—Decid pronto para qué habeis venido. —¿Has olvidado nuestro convenio? —No lo he olvidé. —Entónces... —El conde no está completamente re-

tablecido, aún no abandonó el lecho, y convinimos en que yo le dejara cuando estuviese perfectamente bueno.

—¿Hablas con seriedad? —No me chancero. —¿Quieres burlarte de nosotros? —Jamás me burlé de nadie: hago siempre lo que creo más justo.

—¿Volvemos á las andadas?—dijo Ventríloco, porque no habrá tardado el lector en conocer quién era el nuevo médico. —¿Con mil demonios!... Tú quieres agotar mi paciencia y llevar mi cabeza á la guillotina, pero... has contado sin la huésped.

—Terminad, no nos oiga. —¿El conde? ¡Cuidado no le haga yo que deje de oír para siempre!

Y levantó el portier con la mano izquierda, mientras con la derecha dejaba ver la reluctente hoja de un buido puñal. —¿Oh! ¡Deteneos!—dijo Lea cogiendo el brazo del feroz asesino. —¡Alejaos de aquí!

—Ahora mismo, con tal que me sigas. —¿Que decís? —Que vengas ahora, inmediatamente, sin vacilar.

—Mirad... —Ni una palabra más, yo me retiro; en el jardin de Senneterre te espero. Si tardas más de diez minutos, el conde no verá la venidera noche.

—Y si os digo, ¿no le matareis? —No entra en mis planes ahora matar al conde, sino en el caso de que no me sigas. —Bien, esperadme en el jardin; os seguiré, y fio en vuestra palabra.

—Ahora eres razonable. Sin detenerse más salió Ventríloco, dijo al conde que todo quedaba en órden, le dió la enhorabuena por su feliz restablecimiento, y aconsejándole que abandonase el lecho, que le debilitaba, se despidió y salió de la estancia.

Poco despues apareció Lea cubierta con un manto, cuya vista tanto sorprendió al conde, que exclamó: —¿Me abandonais ahora? —No os abandono; me ausento para ocuparme de lo que tanto deseais, y pronto

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO a SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

Table with subscription rates for Madrid and provinces, including prices for one, three, and six months.

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en talones de suscripción, que se venden en los estancos, librerías, letra de fácil cobro ó sellos, certificando la carta en este último caso.

Una edición económica y especial, hecha expresamente para los suscriptores de nuestro periódico, y que nosotros costearmos, nos permite ofrecerles este importantísimo regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscriptores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 18 de LA ILUSTRACION.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno, de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y picares caricaturas.

COMPANIA DE NAVEGACION



POR VAPOR AL PACIFICO.

VAPORES-CORREOS INGLESES

para Pernambuco, Bahía, Rio-Janeiro, Montevideo, Buenos Aires, Valparaiso, Arica, Islay, Callao de Lima y todos los puertos del Pacifico, con escalas en Santander, Coruña, Carril, Vigo y Lisboa.

Table with shipping rates for various routes, including prices for different classes of passengers.

NOTA. En los pasajes tomados en Madrid está comprendido el billete de ferrocarril. Los buques de esta Compañía, todos de gran porte y velocidad, santuosos y construidos con arreglo á los adelantos modernos, ofrecen las mayores comodidades á los señores pasajeros, á quienes se da el más esmerado trato. Los que teniendo tomado billete quieren diferir su marcha, pueden hacerlo avisando á la Agencia respectiva.

L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurran, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRASPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Príncipe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

DIEZ, SASTRE, Puerta del Sol, núm. 13, entresuelo, ha recibido un inmenso surtido de géneros ingleses y franceses propios para la presente estación, y tiene el honor de ofrecerlos al público, en la inteligencia de que sus económicos precios y buenas clases le han de agradar.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ, Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

TRASPORTES PARA SORIA Y TERUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

GARCIA DE LA ROSA, Príncipe, 13, frente á la Comedia.

PLATERIA, RELOJERIA Y BISUTERIA.

LA MARTA DEL CANADA.—GRAN Mangüiteria, Mayor, 36 y 38. El dueño de este establecimiento es el antiguo dependiente de la acreditada casa de Diezma.

LUIS PESCADOR

SASTRE DE CAMAPA DE S. M. EL REY. Peligros, 3, principal.—Madrid.

Nuevo surtido de cueros ingleses (Waterproof) para libreas de todas clases.

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879.

Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard. Forma un tomo en 8.º de 144 páginas, con cuarenta láminas y una preciosa memoria para ser representada por niños, titulada «Quedarse zapatero».

ORO DE LEY.

Todo lo más nuevo y elegante en bisutería, se ha recibido en la LOBA MARINA Monteta, 22.

CASA FUNDADA EN 1819, PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de licores de la viuda de Pascual é hijos, Palma Alta, 11, Madrid.—Licores ordinarios, finos superiores y especialidad de escarbachos.—Aguardientes, rones y vinos generosos.—Ventas al por mayor y menor.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto.—Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetas al minuto en negro ó en colores.—Esquelas de participación de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro.—Trabajos de litografía.—Estados, acciones de minas, pagares, planos y mapas, libros rayados para el comercio.—Cuadernos, de todas clases.—Tinta y copiadores de cartas.—Encuadernaciones de todas clases.—Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación.—Papel de seda para flores.

Concepcion Jerónima, núm. 27.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA DE EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA, Mayor, 36 y 38.

En dicha peluquería se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abones dentro y fuera del establecimiento. También se peinan señoras y se dan lecciones.

OBRAS

D. FRANCISCO CAÑAMAQUE.

- El Derecho moderno. 4 rs.
Recuerdos de Filipinas. 10 »
Miscelánea histórica, política y literaria. 10 »
Las mujeres de la Revolución (traducción de Michelet). 10 »
El prisionero de Estella. 8 »
Se hallan de venta en la librería de Anlló y Rodríguez, Olivo, 6 y 8, y en las principales de la Península y Ultramar.

Obituary notice for Doña Encarnación Soriano y Atienza, widow of Castillo, who died on November 2, 1878. Includes a small illustration of a cross.

Advertisement for Lopez y Crespo, Gran Fábrica de Chocolates movida á vapor. Includes an illustration of a woman and text describing their products and location.

Advertisement for Almacén de Alfombras y Géneros para Muebles, owned by R. González y Compañía. Located at Calle del Príncipe, núm. 14.

volveré á veros con muy satisfactorias noticias. —No os olvidéis de Helena. —Os juro, señor conde, que la vereis y os unireis á ella, aunque debiera costarme la vida. Esperad tranquilo, y aunque hoy no pudiese volver, mañana me vereis. —Dios os haga tan dichosa como mereceis. —Hasta mañana; esperad tranquilo, y rogad á Dios por mí. Soltó las manos de Jorge, que tenia asidas, y derramando candentes y amargas lágrimas, salió de la estancia sin detenerse, haciendo sobre sí misma un violento y heroico esfuerzo. Temia que pasase el tiempo y desesperase Vectriloco de verla llegar. Jorge quiso detener á Lea; pero en aquel momento apareció Rigoletto entre el portier, y llevando un dedo á los labios, le indicó que callase, y avanzando despues hasta la puerta, cruzó con Lea las siguientes palabras: —Aprovechad el tiempo. —Descuidad,—repuso Lea.—Ni una palabra más; llevo prisa; mañana nos reuniremos aquí, porque es preciso que yo os vea. Poco despues se reunió á Vectriloco, mientras Rigoletto explicaba al conde quien era el suplente de Dubois, el cual vino á la hora de costumbre; mas aquí, por consejo del primero, nada le dijo de lo que habia ocurrido. Un detalle habia que escapaba á la penetración de Rigoletto; el por qué Lea marchaba con Vectriloco, sin duda obligada y por la fuerza, y al mismo tiempo contaba con suficiente libertad para salir al día siguiente y llegar hasta casa del conde. Al siguiente día, apesar de sus motivaciones, según Rigoletto le dijo, pero Lea no parecía ni un poco en los que se le veían á las ocho horas siguientes. No pudiendo creer que la joven hubiera querido burlarse de él, se ratificó en su creencia de que aquella habia contado con una libertad que seguramente Vectriloco no le conce-

deria. En esta fundada suposición continuó por la senda trazada, de acuerdo con su maestro, y adoptó las convenientes disposiciones, desentendiéndose del auxilio que de Lea pudiera esperar.

CAPITULO X Lea parece.

Pasado el tercer día, abandonó Jorge el lecho con gran contento suyo, y como en aquellos dias se gozaba de una temperatura primaveral, veinticuatro horas despues salió en coche á paseo, acompañado de su fiel Rigoletto. El conde se creia renacido á una vida feliz al recibir la impresión de los dorados rayos del rey de los astros, y al sentir que una suave y embalsamada brisa le acariciaba el rostro. Aunque hablaron Jorge y Rigoletto de diversos asuntos, siempre la conversación iba á recaer precisamente en el que al conde tan desazonado y triste tenia. Jorge hizo á Rigoletto que comiese con él; y cuando estaban tomando el café, dijo al segundo el primero: —Temo que, contra todas mis esperanzas, nos haya engañado Lea. —Casi he llegado á creer lo mismo, si bien, por otra parte, reflexiono que ha caído en tales manos, que el salir de ellas no será obra tan fácil. —Sin embargo, la tierna solicitud con que de mí ha cuidado, no puede engañarme. —Ha hecho tanto, que ni Helena ni vuestra misma madre pudieran haberla excedido, y hubiesen hecho bastante en haberla alcanzado. —¿Y vamos á permanecer eternamente tranquilos? —No estamos parados, señor conde; además, el golpe decisivo no puede intentarse sin que estén en nuestro poder los papeles que debe entregaros Jacobo Mayot. —Pero ese caso, por lo visto, jamás llegará. —Quizas no pase de mañana; al menos

se propone dar el golpe mañana á muerte ó á vida. —¿Estais seguro? —Como que soy quien debe guardarle las espaldas, y nada puede hacer que yo no vea. —De ese modo tendré más confianza. —¿Sabemos, volviendo á ocuparnos de Lea, si estará su vida en peligro? —Pues estamos en el deber de librarla de cualquier riesgo que la amenace. —A saber en dónde la tendrán encerrada. Más de una vez hemos tenido motivos sobrados para prender á Vectriloco, de algun tiempo á esta parte; pero en vuestro interes y en el de Helena no hemos querido hacerlo. No sabéis, además, otra cosa de lo que os dicen, ni os satisface nada que no sea un golpe decisivo y concluyente. Hacemos, empero, todo cuanto es posible y puede contribuir á facilitar un feliz desenlace. —No lo dudo. —Ya están tomadas las medidas para que no puedan escapar de Paris. —¿De veras? —Tan de veras. Los principales ya intentaron hace tres noches la fuga; mas vieron en las estaciones todas que recorrieron algunos pájaros, para ellos de muy mal agüero. En esto un criado pidió permiso para entrar, y el conde, para quien todo era motivo de alarma, preguntó azorado: —¿Qué ocurre? —Esta carta,—respondió el criado.—¿Para mí? —Viene dirigida al señor conde, mas para entregarla al Sr. Rigoletto. —Retirate,—dijo el conde, tomando la carta y entregándola á su amigo, el cual rompió el sobre, diciendo poco despues: —Mirad si hecia yo bien en dudar. —¿Pues...? —Esta carta es de Lea. —¿De veras? —Sin duda alguna; y trae una posdata de dos líneas escritas de una letra que debéis conocer, si no son equivocadas mis sospechas.

—¿De Helena! —Lo supongo. —Leed, leed; os lo ruego. —El próximo miércoles, 29 de Marzo, asistiré al teatro del Renacimiento; allí hablaremos de asuntos graves. Acudid á esta cita bien armado. La posdata dice: —Jorge, amado Jorge, pronto nos veremos. El conde tomó la carta, besó cien veces la posdata, mientras Rigoletto, sin perder su aplomo y tranquilidad ordinaria, decía: —Miércoles 29; hoy es lunes 27; es decir, pasado mañana. —Excuso asegurar que os acompañaré. —¿Estais en vos! —¿Queréis que os deje solo, cuando por mí vais, probablemente, á exponer la vida? —Apénas habeis escapado de una y queréis... Además, estais muy débil todavía. —¿Qué disparate! —Ya habeis visto que me encargan ya ya bien armado. —Por lo mismo. —Esa recomendación claramente indica que existirá peligro. —No trateis de disuadirme, porque nada adelantareis. Es asunto de honor para mí, y no faltaré por nada ni por nadie. Cuando se van á ventilar intereses míos, el excusar yo el peligro, y dejar que otros le corran, sería una indigna cobardía. Repito que os acompañaré. —Ser como gustéis: pasado mañana vendré á buscaros. —Escúdate, lo que quiera; hasta pasado mañana, si antes no venis á verme. No pareció Rigoletto por la casa del conde en todo el martes, ni en la mañana del miércoles. El segundo de ambos no se explicaba aquella extraña ausencia; pero estaba seguro del interes y la fidelidad del activo agente. Tal vez los preparativos necesarios para mostrar la oportuna notificación que le esperaba, le habrían ocupado tiempo para visitar al conde. Este, cuando la hora de anochecer llegó, estaba tan inquieto como intranquilo. No sabía qué ocupación buscar con el fin de abreviar, al parecer, las horas que has-